Vorwort

Mit dem StRefG 2015/16 und dem AbgÄG 2015 wurden besonders wichtige Themen im Konzernsteuerrecht neu geregelt, weshalb sich der vorliegende Band der Schriftenreihe zum Konzern- und Unternehmenssteuerrecht auch mit diesen "Aktuellen Fragen der Konzernbesteuerung" beschäftigt. Der Band basiert auf dem – am 20. November 2015 im Dachgeschoß des Juridicums stattgefundenen – Konzernsteuertag, der wieder bis auf den letzten Platz ausgebucht war und an dem zahlreiche hochkarätige Vertreter aus der Finanzverwaltung, von Finanzgerichten, von Unternehmen, von Steuerberatungskanzleien und von Universitäten teilgenommen haben. Thematisch wurde der Konzernsteuertag in drei Themenblöcke geteilt.

Der erste Themenblock beschäftigt sich mit der steuerneutralen Einlagenrückzahlung nach § 4 Abs 12 EStG. Mit der Steuerreform 2015/16 wurde § 4 Abs 12 EStG zwar grundlegend novelliert, aber noch vor dem Inkrafttreten der Novellierung wurde sie mit dem AbgÄG 2015 wieder teilweise zurückgenommen. *Univ.-Prof. Dr. Sabine Kirchmayr* und *Dr. Edeltraud Lachmayer* widmen sich der Neuregelung und den sich daraus ergebenden Zweifelsfragen, *DDr. Hans Zöchling* geht auf die Auswirkungen auf Umgründungen, auf Steuerfallen und die Ausschüttungssperren ein.

Der zweiten Themenblock gilt den Konzernsteuerthemen im AbgÄG 2015: *Univ.-Prof. DDr. Gunter Mayr* behandelt die Neuregelung der Wegzugsbesteuerung samt ihren Auswirkungen auf grenzüberschreitende Umgründungen, *Univ.-Prof. Dr. Klaus Hirschler* beleuchtet die Neuregelung bei der Bilanzberichtigung.

Der dritte Themenblock widmet sich der neuen Anteilsvereinigung in der GrESt: *Dr. Andrei Bodis* und *Dr. Daniel Varro* erläutern die Neuregelung und die sich daraus ergebenden Zweifelsfragen.

Auch dieses Jahr möchten wir uns bei allen Vortragenden, Diskutanten, Autorinnen und Autoren bedanken, die zum Gelingen des Konzernsteuertages und dieses Werkes beigetragen haben. Wir bedanken uns auch bei Frau Mag. Elisabeth Pavetits, die den Wiener Konzernsteuertag 2015 bestens organisiert hat, sowie bei Herrn Mag. Klaus Kornherr und Herrn Mag. Roman Kriszt vom Linde Verlag für die gute Zusammenarbeit.

Wien, im April 2016

Die Herausgeber